

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, MARTES 8 DE OCTUBRE DE 1895.

NÚM. 7

15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al óleo, al crayón, á la acuarela, en porcelana, en marfil, & &, á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.

SE VENDE una magnífica casa en la Avenida Central, esquina S. E. de la calle 26.

Esta casa está dividida en varios departamentos para habitación y puntos de comercio; lo cual hace que produzca más de cien pesos mensuales.

Para condiciones véase á don Abel Borbón ó la oficina de este Diario.

Empresa La Nueva York

DE

Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 253.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA—Se enzanchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA—Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA—Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA—Solicítense lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

En el Taller de Encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y se compran novelas usadas ó incompletas

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1-00 al mes, pago adelantado.

El precio de para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original, cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director,—Eduardo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª | Apartado de correo
n° 336—Oeste | n° 421

Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3-00

San José, Octubre 1° de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER

Avenida Central—N° 522 Oeste.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ Mª PARRA.

DIRECTOR,
Eduardo E. Fournier
AGENTE GENERAL
Victoriano Garro

OCTUBRE tiene 31 días.

Martes, 8.—Santa Reparada, virgen y mártir; el anciano Simeón que recibió en sus brazos al Niño Nuestro Señor; Sta. Brígida.

LA CORRESPONDENCIA

Comunicados

Señor Inspector de Escuelas de esta Provincia
San José.

Nosotros, los que suscribimos, vecinos del Puriscal, hemos leído el artículo escrito contra el Director de la escuela de varones de esta villa, publicado en "La República" del 24 de Setiembre.

Y refiriéndonos á ese artículo, nos dirigimos á Ud., porque un deber de justicia, de dignidad y humanidad nos obliga á ello.

Leyendo el ataque que allí se hace al Director de la escuela, cualquiera puede creer que, en juicio del aguariente, se encuentra fuera del trato humano, y eso no es cierto: hay tanta distancia entre los errores cometidos por él y las imputaciones de ese artículo anónimo, como la distancia que hay entre la simple falta y el crimen.

En la violencia, en el desborde, en la ira, ha debido ver U., señor Inspector, que esa publicación no estaba bien inspirada.

El deber de dignidad es éste: según el mismo artículo, tanto los padres de familia como la Junta de Educación que los representa, han sido encubridores de la conducta que apasionadamente se le atribuye al maestro, y, en ese sentido, señor Inspector, se ha equivocado el articulista: nosotros no abandonamos la educación de nuestros hijos, ni ciegamente se los entregamos á nadie. Y la Junta de Educación ha cumplido su deber haciendo las observaciones debidas al maestro, las que él atiende y lo estimulan.

Ud., señor Inspector, también comprende que, siendo la conducta del Director de la Escuela como lo dice el referido artículo, nosotros, los vecinos del Puriscal, hubiéramos ocurrido á otro medio más prudente, más práctico y efec-

tivo que al de esa publicación que escandaliza.

Por lo que dejamos expuesto, hemos cumplido con un deber de justicia, de dignidad y de humanidad también, porque sería inhumano no hacer justicia, y sobre todo á una persona que en su destino ha dejado satisfechos á los vecinos de este cantón y así mismo á los Inspectores de Educación; que carece de la protección que da la patria y da la familia, y que siempre ha demostrado su gratitud á Costa Rica por la hospitalidad que se le ha dado.

Con todo respeto y consideración nos suscribimos de Ud. sus atentos y seguros servidores.—Fernando Vargas M., José María Murillo,—Francisco Retana,—Rafael Retana,—Mariano Castro,—Ramón Jiménez,—Ramón Cordero,—Juan Antonio Arias.

Puriscal, 1º de Octubre de 1895.

Es copia fiel.



Higiene

Eucarecemos al actual Jefe de la Policía de Higiene, Doctor don Nazario Toledo, que se dé una vueltecita por el interior de las panaderías de ésta ciudad, porque hemos sido informados que el pan expendido en estos últimos días ha estado de poco agrado, pues la mayor parte estaba agrio. El Dr. Toledo no puede negarse que es bastante activo para el desempeño de sus varios cargos que desempeña, pero quién sabe si los panaderos son tan hábiles, que el pan que á él le venden es de mejor clase que el que se expenden al público.

Nosotros por fortuna somos fieles amantes de la tortilla y por tal motivo no hemos sido víctimas del mal pan que los demás han comido, pero un amigo nos decía ayer que era necesario hablar de este asunto, para que el Dr. Toledo procediera inmediatamente con los panaderos de mala conciencia, aplicándoles con rigidez la ley.

Las ratas que actualmente sufren persecución son dignas y merecedoras de castigos serios y enérgicos, pero si hemos de ser francos en decir que es preferible curarse una herida causada por estos animales, que tener por poco tiempo sufrimiento de estómago debido á la corrupción del mal pan que se nos vende.

Nos consta que no hay motivo justificable para que los propietarios de panaderías traten al público tan desconsideradamente, porque en la Aduana Principal hemos visto harina buena en

bastante cantidad, y así es que si expendu la mala es tan solo por la mala intención de salir pronto de ella.

Somos justos y confesamos que no es en general á todas las panaderías que nos referimos sino á unas de ellas.

Con que al Dr. Toledo le ofrecemos ayudar dándole aviso de todo aquello que conozcamos que es antihigiénico, pero si le suplicamos que se dé una vueltecita por las panaderías para investigar cuales son las que tratan con tanta crueldad al público y castigarlos como lo merece.

Tucumenes.

Variedades

El Pagaré.

II

(Continúa.)

—¿Qué te ocurre, Balthazar?

—¿A mí?... Nada.

—Señor Balthazar, está usted cabizbajo y pensativo. Una de dos: ó piensa suicidarse ó proyecta escribir algún drama histórico.

—Os aseguro que...

—Es inútil que trates de engañarnos. Tenemos pruebas indudables de tu preocupación. Tu vaso está lleno, tus sensaciones son forzadas, tus ojos no miran con expresión de imbecilidad. Propongo que Balthazar nos explique su extraña conducta.

—¿Que la explique! ¿Que la explique!

—Pues bien... tengo motivos para estar preocupado. El viernes he de recoger un pagaré de doscientos francos y me faltan cincuenta para completar esa suma.

—¿Y ese es el único motivo de tu melancolía?

—¿Os parece poco?

Señores, ¡compadezcamos á Balthazar, que es la debilidad personificada!

—Mejor sería que me prestasen los cincuenta francos.

—No nos insultes suponiendo que podemos reunir esa fabulosa cantidad. Pero te salvaremos del apuro.

—¿De veras?

—De veras; es decir, te salvaré yo que conozco á un usurero; te proporcionaré, gracias á mi eficaz recomendación, la suma que necesitas.

—Oh, amigo mío, ¡cuánto te agradezco...

—Espera un poco... Es preciso que te diga las condiciones.

—Eso es lo de menos. Vámonos cuanto antes á casa del prestamista.

—Vamos andando.
—No; montaremos en un coche para no perder tiempo.

III

—Con que ¿qué te ha parecido mi usurero?
—Lleva algo caro...
—En efecto: mil francos por cien-trocientos... Pero, ¿no importa!
—Así me gustas, Balthazar. Eres un hombre.
—Salgo del apuro, que es lo más importante para mí, y me sobran cerca de trescientos cincuenta francos... Quiero demostrarte mi agradecimiento.
—¿Acaso eres?...
—Creo que debemos almorzar juntos, y no admito disculpas.
—Bien almorzaremos; pero modestamente, ¿eh?
—Convenido.

IV

—¡Mozo!... Dos perdices traídas.
—Balthazar, no seas loco... hemos comido bastante.
—¡Silencio! aquí mando yo.
—Eres un buen amigo, ¡a tu salud!
—¡A la tuya!... Ahora vamos a tomar una botella de Champagne.
—Pero hombre...
Déjame, déjame... ¡Almorzar sin Champagne!... Sobre todo el día en que me has librado de un grave compromiso!...
—El Champagne es superior... Ya empiezo a ver de color de rosa todos los objetos que nos rodean.
—Si te parece tomaremos unas copitas de Chartreuse.
—¡Oh el Chartreuse! ¡El mejor amigo de la buena digestión!
—Y unos habanos.
—¡Oh, los habanos!...!

(Continuará.)

Inserciones

Democracia.

Mas con el nombre de pueblo la plebe fué la que venció; y así, la multitud, introducida en el gobierno, fué la democracia antigua. De aquí procede el mal juicio y por recuerdo que dejé; de aquí la preferencia que todos los escritores de la antigüedad, sin excepción alguna, manifestaron por la aristocracia, que consideran como más favorable á la moderación, como menos caprichosa, menos fácil de corromper y más ilustrada en fin. Platón y Aristóteles se inclinaron decididamente hacia la aristocracia y juzgaron muy severamente á la democracia, cuya movilidad y vicios los asombraban, á la democracia que acababa de enviar á Sócrates al suplicio. Pa-

ra aquellos filósofos la democracia conducía fatalmente á la tiranía de uno solo, régimen que producía la más viva repugnancia en sus almas.

Los sangrientos colores con que Platón ha descrito á los demagogos prueban cuáles eran los sentimientos de aquellos hombres, por los que se hacían señores y dueños de las masas excitando pasiones y sus más perversos instintos. Las incompletas naciones que se poseían de la libertad y del derecho explicar, además de su movilidad, las otras debilidades inherentes al elemento popular, caracteres de la democracia en los pueblos antiguos. Confundían completamente la libertad y la soberanía; ser libre era tener su parte en la formación de las leyes, aun cuando éstas limitaran ó ahogaran la independencia individual, esa libertad de la vida privada que en los tiempos modernos se coloca por encima de todo y es el don más preciado.

La idea del derecho estaba mezclada, y casi subordinada, á la idea de la fuerza. La voluntad del pueblo pasaba y se consideraba por perfectamente justa y lo que se juzgaba útil, aun siendo contrario á la justicia, llega á ser la regla soberana de las naciones públicas. En vano en Atenas protestaba Aristides contra esa doctrina hablando en nombre de una minoría ilustrada; el pueblo aprobaba y aplaudía á Temístocles como defensor de aquellas cómodas máximas de gobierno, las únicas populares, las únicas que se practicaban.

En los tiempos modernos la democracia tiene un carácter muy distinto.

Si los gobiernos democráticos no están exentos completamente de los vicios y peligros que tuvieron los gobiernos democráticos también de la antigüedad, es evidente que hasta la nación de la democracia difiere profundamente de la que se formaron los pueblos del mundo antiguo, habiéndose modificado también las nociones de libertad é igualdad. Las diferencias se explican por la influencia del cristianismo, por las ideas y las costumbres, por el advenimiento de una nueva filosofía moral y política y por el movimiento de la riqueza y de la industria. Las modernas sociedades se han formado bajo la influencia del cristianismo; el hombre, según la concepción cristiana, es sagrado, como hombre, á sus ojos y á los ojos de sus semejantes.

Gacetillas

PUNTOS muy altos de calza y pantalón de doble filo nos atribuye *La Prensa Libre* sin saber á qué profundidades vamos á parar con nuestra predicación.

No se afecte ni colegar esas profundidades no están muy profundas y puede que en ellas nos encontremos extrayendo reliquias de la antigüedad.

EN la noche del sábado próximo pasado hubo un baile de jovencitos ó niños en la casa de la señora viuda de Osborne. La fiesta fué en extremo lucida, desde la numerosa concurrencia hasta el adorno de la casa.

Puede decirse que fué el baile del 15 de setiembre para los niños.

AGRADECEMOS la explicación de nuestro colega *El Heraldo* y le participamos que el perro no hace nada á las visitas que llegan en horas competentes y menos estando alguno de la casa presente.

LA calle 16, no tanto por el mal estado en que se encuentra sino que también por el lodo verdoso que en ella se vé, necesita ser atendida. Si la composición no puede hacerse, por lo menos debiera procederse á desecarla un poco para evitar el que sea foco de miasmas.

SENTIMOS el atropello de que fué víctima una niña de don Clemente Méndez, y deseamos no sea de graves consecuencias.

SEGÚN *Las Novedades*, en Honduras hubo un fuerte temblor de tierra que ha ocasionado grandes desgracias personales.

Sería conveniente y aun mas justo que los activos patriotas colaboradores de la causa cubana dedicaran algo de su actividad en favor de la vecina hermana.

REFORMA se ha hecho en el despacho del oficial mayor de la Imprenta Nacional.

No solo se ha internado nuestro amigo Chepito, sino que nos ha dejado á todos pequeñitos y teniendo que estirar el pescuezo para verle en su alta tarima.

Su retrato.

El cuerpo escultural, cabeza hermosa, ancha la frente do la luz se ostenta griego el perfil, la boca purpurina, por ojos soles y por dientes perlas.

Su alma la adornan todas las virtudes, el genio iluminó su inteligencia... El retrato he aquí del ser que adora y que posee un alma toda entera.

F. de G.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE

A VISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & C^o

San José, Septiembre 27 de 1895.

GALERIA FOTOGRAFICA

DE

H. G. Morgan

AVENIDA 5^a E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíuticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes débiles y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

• PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Escorbuto, los Reumatismos, los Catarrros, las Histiemedidas del pecho, el Escorbuto y raquíitis de los niños. Desde los primeros días cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n.º 336.

OJO

SE vende una regular colección de estampillas.

Informarán en esta Imprenta.

INCENDIO

En la Calle 19, Sur, número 246, se tienen ropas de todos colores y para ambos sexos, á precios sin competencia, garantizando los colores. También se quitan toda clase de manchas á precios convencionales.

Ocurran y quedarán satisfechos.

San José, Octubre 1^o de 1895.

ELIAS ZELEDON J.

Empetatillo

sillas ó sillones; poltronas ó mecedoras. Enrejillo punto fino y ordinario; estilo francés y americano.

EMILIO GRANADOS.

Fermín Tapia S.

Agente de LA CORRESPONDENCIA

en PUNTARENAS.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE VINO contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nótrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigias.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4^a—N.º 336—Oeste.